

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto

5 cts

Id. atrasado

10 »

	Ptas.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

LITERATURA MALLORQUINA

Nuestros "Jochs Florals," de 1903 y 1904

IV

«Convencido estoy (según diciendo Bartolomé Amergual en su discurso de gracias) de que ningún esfuerzo está demás, cuando se trata de restaurar y fortalecer las decididas energías de un pueblo. Todo lo que impulsa a la acción es provechoso; y cuanto tiende a restablecer la conciencia del alma colectiva para cumplir un sinnúmero de funciones abandonadas, ha de tenerse en mucha estima.

«Acaso creciera más solidez y mayores ventajas, para el inmediato engrandecimiento material, el concentrar las fuerzas individuales hacia un fin práctico, — el de implantar los sindicatos agrícolas, pongo por caso, tan necesarios y desconocidos aquí, — ó el de explotar cualquiera industria, siquiera fuese la denominada de los forasteros, la de más seguro éxito en Mallorca, y quizá por eso mismo la más abandonada. Pero es gran error el creer que sólo se educa la voluntad y se engrandece un pueblo con lo que requiere un trabajo penoso, regularizado, asiduo, esencialmente utilitario. La acción social, si no ha de resultar floja y efímera, tiene que ser compleja, integral; ha de desenvolverse equilibrada y sujeta a un engranaje de suprema armonía, los anhelos y los actos y hasta los refinamientos, así físicos como intelectuales y morales.

«Cuarenta años atrás, en la Italia del Norte, las energías latentes de aquel pueblo entonces excitadas por sus aspiraciones y guerras unitaristas, se dissipaban en verbalismo fogoso; aun hoy día, gasta muchas en ruidosas fiestas llenas de colorines y aparato; en celebrar congresos y congresillos de toda especie, y aniversarios, centenarios y milenarios, y manifestaciones con mucha música y banderas, inaugurando lápidas y estatuas y obras públicas y rótulos de calles. Pues y todo eso que parecía tan baldío é inútil, ha servido admirablemente para desenvolver la actividad de Italia dentro de otros campos más fértiles. A fuerza de agitarse y correr y hacer gimnasia por diversión, han acabado los italianos del Norte por tomarlo en serio; por sentir la necesidad de alimentar sus poderosas energías con trabajo útil, dentro la esfera de la ciencia, de sus industrias manufactureras, de su política económica. Es un pueblo que crece, que avanza á ojos vistas, porque no se está quedando, yacente.

«¿Tan perfectas y sutiles son las relaciones entre las diversas formas sociales, y cómo el empleo de unas despierta el de otras... ¿Quién lograría contar los hilos de agua, á flor de tierra ó profundos, que van á formar los ríos caudalosos?

«No há mucho, el poeta Alcover nos recordaba que en Andalucía, hasta las muchachas de más humilde condición tienen el buen gusto de adornarse el cabello con flores. ¿Sabéis qué representa, en la esfera de educación social, ese pequeño sentimiento estético? Yo no quiero pensar en lo que pudiera llegar á ser un pueblo apático, de pasiones ardientes, sin ése y otros manantiales de poesía, que suavizan carácter y costumbres... ¿No es así en el sup obano?

«Otro ejemplo. En Bélgica, las ciudades y villas parecen colosales canastillas de flores. Algunos de sus habitantes hacen de su cultivo una industria: los otros las tienen para satisfacer un poético anhelo de exquisito gusto. Los Ayuntamientos procuran que haya flores por doquiera, y á menudo celebran concursos para premiar á los vecinos que tienen más, y mejor dispuestas, en balcones y ventanas. Imaginad qué refinamiento de cultura no supone eso, y qué grato pasatiempo para las mujeres de toda condición! ¿Cuán suave y llevadero debe de ser el trabajo, en aquellas viviendas tan alegres, llenas de rosas y de cantos de pájaros! ¿cómo extrañar que de allí salgan esas virtuosas encajes y blondas, que más parecen labor de hadas, y son el más preciado adorno de las damas de todo el mundo!

«Comparad ahora aquellas hermosas ciudades con esos pueblos grises que ha pintado y descrito Rusiñol, locos, polvorientos, tristes, de casas iguales y

amarillentas, de espíritu seco y rutinario, sin una mata de albahaca y claveles en sus ventanas, sin una ampolla ni una florcilla azul en sus campos... ¿Cómo queréis que allí se sienta el gozo de vivir, el incógnito gusto del trabajo? Hombres y mujeres han de sentirse allí fatalmente enervados por hereditaria pereza, y considerar como su más sabrosa ocupación la de despellejar al prójimo, al amor de la lumbré ó en los portales, fumando ellos, haciendo ellas calce...»

«Trés días luego á cuento Amergual, con feliz oportunidad, un caso todavía más conocido y de mayor relieve: un cuadro indígena, de un baile nocturno, serio y sin alicientes, en una casa solariega, en plena noche de verano; un baile donde no sólo las mamás y los señores respetables permanecían sentados, sino también los mozos y las alotas, «con aire de moros indolentes y odaliscas adormecidas», y únicamente danzaban tres ó cuatro parejas, con mucha ceremonia... «Quise saber por qué no bailaban los demás, y pronto lo tuve averiguado: todos los sentados criticaban á los danzantes; y no bailaban, por temor de que les criticasen á ellos. Además, el calor... la pereza... el cansancio de estar sentados todo el día...»

«Y comparaba aquella diversión con las de los pueblos laboriosos y activos, donde la gente al dejar el trabajo, en vez de sentirse fatigada, no parece sino que recobra nuevas energías en los movimientos rítmicos, hasta en los ejercicios violentos, que toman á manera de descanso y solaz, con expansivo júbilo, todos, chicos y grandes, cual si aquellas diversiones al aire libre, en campo abierto, les hicieran igual efecto que á los montañeses de Bohemia los pedacitos de arsénico que se meten en la boca para poder andar horas y horas sin sentir fatiga. Y de todo ello deducía una diferencia más, entre los pueblos listos, activos, y los indolentes, desidiosos.

«Y concluía su ameno *parlament* diciendo á los concurrentes á la poética fiesta:

«Lo que deseo de todas veras es que saquéis de este acto una impresión sabrosa y alentadora; que salgais de aquí firmemente convencidos de que acabais de realizar una gran obra de educación social, al mismo tiempo que os habéis divertido de una manera culta y delicada; que de hoy en adelante tengáis más fe en el porvenir de Mallorca, y proclaméis la guerra santa á los enemigos de su progreso, á la inercia colectiva, al pesimismo sobre el éxito de toda empresa; al miedo producido por la vena satírica de nuestros más respetables desocupados, á la falta de confianza en vosotros mismos, que es perdurable rémora; á esa idolátrica veneración profesada á santa Hermitaña...»

«No permitáis que haya arquetas cerradas, de esas que la gente cree llenas de incalculables riquezas intelectuales y morales. Siempre que alguna halláis, abridla sin temor, aunque habiésetis de descercharla. Abridla; y si está llena, esparcid su contenido á los cuatro vientos, para avance é ilustración de la patria; y si está vacía, ¡al desván con ella! para que no obstruya el paso á quienes, bueno ó malo, ofrecen lo que tienen y lo dan, en vez de guardarlo con pétreca impassibilidad de esfige.

«Es el ejemplo, y no el temperamento ni el clima, como equivocadamente se cree, lo que engendra la patria. ¿No reciben acaso el influjo del clima los mallorquines activos y laboriosos? ¿No tiene el temperamento del país esa desbandada de paisanos nuestros que por doquiera se afanan con asombroso esfuerzo, para labrarse una fortuna y venir luego á gozarla aquí con sosiego? ¿No es mallorquin el hombre más eminente, el más activo y de mayores energías, de cuantos hoy tenemos en España? Pues no echéis á la naturaleza la culpa de las faltas de la colectividad.»

«Cuando nuestros certámenes de estos últimos años no hubieran dado de sí otra cosa más que esas cuatro producciones (los dos discursos presidenciales y los otros dos *de gracias* que llevamos reseñados), documentos de gran significación y valía literaria y social, podría darse su celebración por bien empleada; mayormente si á ellos se añaden las respectivas memorias de secretaría, de Verdager y Alzamora, que

fueron, especialmente esta última, dechado de discretísima sobriedad y de muy fina crítica, perspicaz y certera.

M. OBRADOR

CRÓNICAS MENDUAS

¿Qué hacemos del chico?

No se puede dar un paso. A cada esquina, entre cada dos esquinas hay un café; y entre café y café, hay otro café. De tabernas no hablemos. Y no es sólo en la capital; en los arrabales y suburbios es no menos célebre. No hay más que ver Santa Catalina.

«Y hay gente para todo. Hubo quien dijo que la cultura de un pueblo es una razón inversa de la hierba que crece en los umbrales de las escuelas. Pues ¿qué podrá decirse de la que crece, es decir, de la que no crece, en los alrededores de los cafés y tabernas? Por todas partes concurren. Aquí tanguito, canto y baile, castañuelas; allí fonógrafo con flamenco, más allá solares. Y van multiplicándose los establecimientos y apenas se abre uno, ya tiene su tablado armado.

«¿Será éste un sintoma de descomposición? Porque los que nada tienen que hacer van al café; y los que tienen que hacer, también van al café. Y así se comprende el negocio. Puede también ser un declinamiento nervioso del pueblo que necesita del estimulante antillano á todas horas: café por desayuno, café en el almuerzo, en la comida, en la cena, hasta á la salida del teatro. No se diga después que somos un pueblo dormido, porque el café desvela.

«La cuestión es que uno de los negocios más saneados es abrir un café.

«Y esto viene á resolver en parte uno de los problemas domésticos y sociales. La avalancha de doctores y licenciados, va á desaparecer en Derecho, que no defendían nada, en Letras, que válgame la Gramática y en Medicina, que ¡cuánto trabajo para San Pedro!.

Hoy se resuelve la cuestión de las carreras de otro modo:

«¿Qué vamos á hacer de nuestro chico? Le hacemos médico, abogado, ó licenciado en Letras?—Esto es el padre que mira por el encumbramiento de su vástago. Y salta la madre, mirando las cosas por su lado más práctico:

«¿No sería mejor que lo pusiéramos un café?»

B. O.

Concepto de Mallorca

A propósito del eclipse total de sol

He aquí traducidos algunos trozos de una carta que publicó el *Journal de Genève* (Suiza) del astrónomo M. Raoul Gautier, que nos visitó en Agosto último, para estudiar el eclipse total de sol desde el observatorio que la comisión suiza montó en Santa Ponsa.

«Los lectores del «Diario de Ginebra» están ya al corriente de los encantos y bellezas de la isla de Menorca por las interesantes correspondencias enviadas al «Journal» por mi ilustrado colega y amigo el profesor M. Chodat, cuando la excursión botánica que hizo por la isla, con sus discípulos en la primavera de 1903. La primavera es evidentemente la verdadera estación para las Baleares. Entonces todo está en flor y la naturaleza está en su máximo de belleza. Para visitarla en el rigor del verano, hay que tener un motivo especial y el que nos ha llevado á ella ha sido el eclipse de sol del 30 de Agosto.

Hace calor en Mallorca en estas fechas. La primavera y el verano han sido secos y la tierra está por todos lados desnuda y reseca, estando hechas desde hace ya tiempo las cosechas; pero se da uno cuenta, sin embargo, de la gran riqueza de la isla, cultivada por todas partes con un cuidado extremo y se goza en las arboledas que en ella abundan con profusión. Mallorca es un vasto jardín, y los olivos, los algarrobos, las higuas y sobre todo, los almendros, de los que se recoge ahora los frutos, vegetan por todos lados. A pesar de la sequía, los árboles no sufren y los hermosos bosques de pinos son de un verde soberbio. Este verdor, sobre una tierra roja, amarillenta ó blanca, es de un poderoso efecto y los valores son de un mágico esplendor.

«El aspecto de la isla no es el mismo que nos ha descrito M. Chodat, hay un punto sobre el que el cambio de estación no ha tenido ninguna influencia. La amabilidad y previsión de los mallorquines. Yo estaba desde hacia algún tiempo en correspondencia continuada con un joven pintor mallorquin. M. Jorge Anckermann, que consagra todos sus momentos de ocio al estudio de la astronomía. Me ha remitido informes preciosos á Ginebra; y desde que estamos en Palma nos acompaña por todos lados con una amabilidad y complacencia inagotables. Gracias á él y á algunos otros amigos que aquí nos hemos hecho los profesores Señores Font y Botic y los señores Salvá y Tellex hemos pasado momentos encantadores y recibido facilidades de toda especie,

Nuestro primer cuidado, al desembarcar, ha sido el de buscarnos una estación favorable para nuestras observaciones. En Palma mismo no teníamos más que la peregrinidad de escoger, pero la duración de la totalidad es en ella algo escasa, tres minutos, y nosotros quisieramos un poco más. Para esto podemos ir al Sudoeste de la isla y ganamos fácilmente de quince á veinte segundos. Nuestro reconocimiento del terreno nos lleva primeramente á Andraitx y al puerto de Andraitx y después á la punta de la Mola. Por todas partes encontramos en la memoria de las personas principales el paso de M. Chodat y los ofrecimientos de servicio abundantes. Nos decidimos, sin embargo, por otro sitio, el predio de Santa Ponsa, á la mitad del camino, próximamente, de Palma á Andraitx, donde encontramos una instalación excelente. Esté posesión perteneció á don Fernando Truysol, marqués de la Torre, quien, ya por anticipado y á petición del sr. Anckermann, lo había puesto graciosamente á disposición de la comisión suiza. El predio ó posesión de Santa Ponsa, es el más grande de la isla; mide más de cincuenta mil hectáreas y cuenta con ocho cortijos. A la principal de estas granjas pertenece un pabellón de caza. En ella encontramos todo lo que nos hace falta; terrazas, galerías, buen alojamiento y cuidados. El señor Marqués de la Torre vive en persona á instalarnos el día 22 de Agosto y ha puesto su pabellón y dependencias á nuestra entera disposición, con una cordial hospitalidad, de la que guardamos fervoroso reconocimiento.

«Procedimos del 22 al 24 de Agosto á nuestros primeros trabajos de instalación: á desmontar nuestros cajas, que habían llegado aquí sin averías, al montaje y á la verificación de los instrumentos. Después regresamos á Palma por algunos días y vinimos aquí para hacer los últimos preparativos y esperar el día del eclipse.

«Decir que el trabajo físico é intelectual es fácil en este clima sería una exageración. Lo pasamos bien, pero nos cansamos enseguida. La temperatura no es muy elevada; las máximas sobrepasan raramente los 32 grados, pero las mínimas quedan elevadas y durante la noche, el termómetro no baja más que á 20 ó 22 grados sobre cero. En fin, hay mucha humedad y es lo que más deprime las fuerzas. Cuando la brisa del mar sopla con regularidad, de lo que hemos disfrutado en los primeros días de nuestra permanencia, el pleno día es agradable, pero cuando el viento sopla de tierra, como sucede á menudo, los días son verdaderamente pesados. Pero si las noches son cálidas, son también magníficas y hemos pasado voladas exquisites sobre la terraza de Santa Ponsa, admirando las constelaciones y la vía láctea.

«El tiempo ha sido hermoso por lo general; una tempestad que había refrescado la atmósfera de Mallorca, el 17, antes de nuestra llegada, trajo un tiempo delicioso. Después tuvimos algunas nuevas amenazas de tempestad, algunas tardes nubladas, pero en general un tiempo hermoso y claro. Esperamos que para el día 30, el cielo nos será clemente y que podremos realizar nuestro programa de observación.

«Digamos ahora que nuestra misión suiza se compone, además del que firma el profesor M. F. A. Forel, de Morges, que se nos ha reunido recientemente, y de M. Pidoux, astrónomo del Observatorio de Ginebra. Por desgracia, el profesor M. A. Riggenbach, de Basilea, se ha visto impedido á causa de su salud de acompañarnos y le echamos cada día de menos. Luego hemos alistado como voluntario en nuestra estación, á nuestro amigo el Sr. Anckermann y á algunos otros amables mallorquines que nos ayudarán á llenar el programa, si el tiempo es favorable.

«Este programa consiste en obtener el mayor número posible de vistas de la corona solar: fotografías con tres aparatos de dimensiones diferentes, y dibujos; viniendo la observación visual á completar lo que nos suministrará la fotografía. Comparado con el programa de las otras expediciones, el nuestro es modesto, pero se hace lo que se puede, cuando no se dispone más que de limitados recursos.»

«Después se añaden en esta carta algunos otros pormenores relativos á las demás instalaciones de los astrónomos extranjeros, de las que dimos información á nuestros lectores.

Sindicatos agrícolas

Afortunadamente, la circular del señor conde de Romanones, indicando la conveniencia de que se formasen Sindicatos agrícolas que tuvieran la garantía necesaria para que el Banco de España les prestara su apoyo, no ha caído en el vacío.

«A la formación de varios Sindicatos ha respondido el Banco, dando todo género de facilidades, y en sesión celebrada últimamente trató principalmente de los medios y manera de facilitar á las entidades con personalidad jurídica los créditos que sean precisos.

El gobernador del Banco, señor Capdepón, conferenció después con el señor ministro de Hacienda, indicando los buenos propósitos de que se halla animada la primera entidad bancaria de la nación en pró de la agricultura patria.

Ahora es menester que los agricultores se agrupen y ofrezcan serias garantías para que el apoyo pueda hacerse eficaz.

«Y ciertamente no vemos otro empleo mejor á las disponibilidades del Banco, que el de alentar y fortalecer á nuestros pobres labradores, sobre las cuales tantas calamidades han caído en estos últimos años.

«Reconociendo como hay que reconocer que la vida de las naciones está en el campo, nada más lógico ni más práctico que procurar por todos los medios posibles que la prosperidad reine en el campo y que la agricultura española vuelva á ser lo que fué en épocas pasadas.

NOTICIAS GENERALES

Una opinión autorizada

Hablando en Washington el almirante yanki D. wey con un corresponsal del *Herald* de Nueva York, sobre la parte naval de la guerra ruso-japonesa, díjole textualmente aquel marino:

«De la guerra en el Extremo Oriente he aprendido grandes lecciones, y entre las mismas de que la armada norteamericana necesita más que todas las demás cosas, acorazados de combate de 18000 toneladas armados solamente con cañones de calibre 12 pulgadas y algunos más pequeños de tiro rápido y calibres triples para la defensa contra los ataques de los torpederos.

«Estudiando la guerra ruso-japonesa he cambiado, respecto á las navas de combate, mi opinión: hubo un tiempo en que creí que el «Oregon» era el tipo más ideal y más perfecto del acorazado de combate en todas las distancias de tres á cuatro millas, los cañones de 8 pulgadas tienen no más que la importancia de pistolas ó revolvers, es decir, que no valen absolutamente nada y son en los acorazados modernos armas inútiles.

El «Diario Universal»

Se ocupa de la enseñanza, señalando la anomalía que se observa, entre el número de libros de texto y el escaso y risible material científico que existe en los centros de enseñanza.

«Afirma que desde que el conde de Romanones dejó el ministerio de Instrucción pública no se ha hecho nada de provecho en la enseñanza, y que ahora que se halla al frente de aquel departamento el señor Mellado, está peor que antes.

«Esta última afirmación ha sido objeto de comentarios, teniendo en cuenta que el «Diario Universal» es periódico de la situación, puesto que recibe las inspiraciones del conde de Romanones.

«Casa extranjera: una censura tan directa de un periódico ministerial á un consejero de la Corona.

La emigración

Los telegramas que se reciben de provincias transmiten datos sobre la emigración, que alcanza cifras alarmantes en muchos puntos.

«De Málaga han salido para el Brasil 800 emigrantes y han 2,000 emigrantes más que esperan partir para el mismo destino.

«En la Coruña el vapor alemán «Francfort» ha tomado 400 emigrantes, y el trasatlántico «Reina Cristina» conduce de Santander 300 emigrantes, tomando 500 más para Cuba.

«Van en otros varios buques 1,200 emigrantes para el Brasil. En Valencia han emigrado también más de 1,000 individuos. En total son 6,800 hombres los que abandonan la patria para buscar un pedazo de pan en tierra extranjera.

El canal de Suez

Comunican de Port Said que el consejo de administración del canal de Suez ha fijado la fecha del jueves para hacer volar el buque «Chatham», barco que está hundido en el canal y lo obstruye. Muchos buques esperan en Port Said que el canal quede libre para proseguir su ruta.

«El buque Chatham» será volado por medio de la electricidad, que hará estallar la dinamita colocada en la cala y en el puente.

«Los ingenieros directores de la operación maniobrarán á dos millas de distancia del barco.

«Por Port Said hay pánico, por más que se tiene la seguridad que los efectos de la voladura no se han de sentir.

«Espéranse que el Canal no quedará libre hasta dentro de 15 días.

Respuesta

«Contestando *La Época* á varias alusiones que le dirigió *El País*, dice que el partido conservador entiende que también se gobierna desde la oposición, y ésta no estriba exclusivamente en combatir al Gobierno para hacer infundada su labor.

«Esta razón ha decidido al señor Maurá á no tener intransigencia alguna en las elecciones y se ha limitado á luchar

allí donde ha contado con fuerzas para ello.

«Ha asegurado que no ha hecho ni será política pesimista y que está plenamente satisfecho de su partido, pues resulta que la lucha electoral ha puesto de relieve la fuerza, la cohesión, la disciplina y el entusiasmo de las huestes que acudieron al señor Maurá, de tal suerte que nadie puede desconocer que está haciendo una labor prudente de gobierno y siendo un factor indispensable en la política española.

PALMA

«De Marsella llegaron ayer el vapor-correo *Belver*, don Sebastián Estadas, don Pedro González, don Joaquín Vidal y varios trabajadores.

«Entre los pasajeros que ayer llegaron de Mahón á bordo del vapor correo *Isla de Menorca*, figuran don Francisco y don Bartolomé Orfila, don Bartolomé Caldentey, don Ventura Thomás, don Francisco Romero, don Sebastián Orfila y don Juan Oliveras.

«Estos últimos días un pelotón de soldados del Regimiento infantería de Palma se ha ejercitado en el tiro al blanco, en el campo de la Torre d'en Pau.

«Ha marchado á Mahón con objeto de incorporarse á su nuevo destino el primer teniente del arma de artillería don Guillermo Gil.

«Servicios prestados por la guardia civil:

«Da cuenta la del puesto de Santanyi, de haber detenido á un individuo, presunto autor del atraco de que fueron víctimas en la carretera de Santanyi á Felanitx los vecinos de Palma Juan Palmer Pujol y Pablo Amergual.

«El detenido al intimar á dichos individuos que le entregaran el dinero que llevaban les amenazó con disparar una pistola.

«Durante la contienda desapareció un alfiler de corbata que llevaba uno de aquellos.

«El sujeto en cuestión se confesó autor del hecho, negando, empero, que hubiese sustraído alfiler alguno; fué puesto á disposición del señor Juez competente.

«La del puesto de La Puebla notifica que han desaparecido del predio «Son Toni» de aquel término municipal dos borregos, sin que hasta la fecha haya podido ser descubierto el autor del hecho.

«La de Artá participa haber detenido á un sujeto que estaba reclamado por el señor Juez instructor de la Comandancia de Marina de esta provincia.

«El señor Bosch Pérez nos participa que hará nuevas pruebas del aparato Extintor de incendios sistema Biosca el 29 del corriente á las cinco de la tarde detrás de la pescadería del Muelle.

«Ha fallecido en Barcelona, víctima de insidiosa y larga dolencia el joven abogado don José María Rabassa y Dalmau, redactor del *Diario de Barcelona*, en cuya representación había pasado en diversas ocasiones á nuestra ciudad.

E. P. D.

«En la casa de socorro fué curado ayer por la mañana un individuo que con una plancha de hierro se magulló varios dedos de la mano izquierda.

«Continúa en extremo descuidada la limpieza de los sifones, exhalando muchos de ellos un olor pestilente, con graves molestias de los vecinos.

«Sería conveniente que por quien correspondiera se vigilase la forma como se efectúa dicha limpieza y así quizás se evitaría que á los dos días de limpiado un sifón exhale el mismo pestilente olor que antes de la limpieza.

«Han sido denunciados por la guardia municipal al señor Alcalde, varios muchachos que se apedreaban en la vía pública.

«A cosa de las dos de la tarde sostuvieron una disputa dos muchacho en la calle de San Agustín, resultando ambos con arañazos en la cara.

«Con tal motivo se trabaron más tarde de palabras las madres respectivas, durando la contienda un buen rato.

«La intervención de unos transeúntes puso fin á la contienda.

«Durante el día de ayer continuó reinando un tiempo variable cayendo por la mañana un ligero chubasco que á penas llegó á mojar el piso de nuestras calles.

«Un joven que ayer por la mañana se proponía subir á un carro de transportar, resbaló, con tan mala suerte que se fracturó la tibia derecha.

«Recogido por el conductor del vehículo fué acompañado á su domicilio.

«El Inspector de policía señor Aparici puso ayer á disposición del señor Comandante de Marina á dos individuos que sin objeto conocido vinieron á Palma en uno de los últimos vapores co-

Últimas noticias Ayuntamiento

La catástrofe ha sido horrible, faltando hasta ahora detalles de sus destructores efectos.

Desórdenes graves.—Muertos y heridos. Madrid 27 á las 11:30

Riga.—Continúan los desórdenes sangrientos, siendo frecuentes las colisiones entre los amotinados y la policía.

La situación es gravísima. Se han registrado muchos heridos.

Los revolucionarios han atacado á la policía, matando á dos individuos de ellos.

También acudieron á la cárcel la que invadieron, matando á un carcelero.

Depósitos de dinamita.—Persecución de armenios.

Madrid 27 á las 11:30 Constantínopla.—La policía ha descubierto muchos depósitos de dinamita, de los cuales se apoderó, haciéndose muchas detenciones, siguiendo practicando activas diligencias para descubrir á los complicados.

La persecución contra los armenios es de cada día más activa y terrible.

Temores de un paro general Madrid 27 á las 11:30

Berlin.—Existen temores de que hoy quede iniciado el paro general de los obreros electricistas.

Para evitarlo, se practican por las autoridades activas gestiones, dudándose que consigan éstas su objeto, dada la actitud de dichos obreros.

Conferencia cordial.—Inauguración de un monumento.

Madrid 27 á las 11:30 Milán.—El obispo Ferrari ha celebrado una larga y cordial conferencia con los Reyes, que han llegado para la inauguración del monumento á la memoria del Rey Humberto.

El acto promete ser muy solemne y concurrido en vista de los preparativos que se han hecho para dicha inauguración.

La cordialidad de la conferencia es comentada favorablemente por los que siguen las relaciones entre el Vaticano y el Quirinal.

White presidente del Gabinete ruso Madrid 27 á las 11:30

San Petersburgo.—Es creencia general la próxima modificación del Gabinete, encargándose Witte de la presidencia, en premio del feliz desempeño de su comisión como representante de Rusia en las conferencias de la paz ruso-japonesa.

Se espera será fructífera para Rusia la gestión de M. Witte.

Explosión de una bomba.—Siete heridos. Madrid 27 á las 11:30

Tokio.—En el jardín público, en ocasión de hallarse muy concurrido, estalló una bomba,

causando sustos y carreras y grandísima alarma.

Resultaron heridos el jefe de policía, tres agentes y tres mujeres.

El hecho ha causado indignación.

Congreso nacional de tipógrafos Madrid 27 á las 11:30

Bilbao.—Anoche el Congreso de la federación nacional de tipógrafos dió principio á las sesiones.

En primer término se aprobaron las actas de numerosas representaciones, constituyéndose la mesa, empezando después la discusión de los puntos sometidos á la deliberación del Congreso.

Manifestación del conde de Romanones.—Una conferencia. Madrid 27 á las 13:30

El ministro de Agricultura, señor conde de Romanones ha manifestado á los periodistas que le visitaron, haber celebrado una conferencia telefónica con su compañero el ministro de Instrucción pública, señor Mellado, quedando de completo acuerdo, respecto á la incorporación á dicho ministerio de Agricultura, hoy de Fomento, de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, dependiente antes del de Instrucción.

Una explosión.—Casas incendiadas Madrid 27 á las 15

En la calle de Toledo ha ocurrido una explosión de cañería de gas, causando un incendio en la casa número 40, no causando afortunadamente víctima alguna.

El fuego se propagó á una casa inmediata.

Las autoridades se constituyeron en el sitio de la ocurrencia dictando las oportunas medidas para localizar el incendio.

Una explosión en una fábrica de petróleo.—Un herido. Madrid 27 á las 15

Coruña.—Ha ocurrido una explosión en una refinería de petróleo, ignorándose la causa del siniestro y del que únicamente se sabe que existe solamente un herido.

Se están verificando los trabajos de salvamento.

Aumento de policía en Barcelona Madrid 27 á las 15

El crédito pedido por el ministro de la Gobernación, señor García Prieto, para la reorganización y aumento del Cuerpo de policía de Barcelona, ha pasado á informe del Consejo de Estado.

Se espera que este terminará pronto dada la urgencia en la implantación del servicio.

Mencheta

IMPORANTE

La empresa de caballos de la corrida del 8 de Octubre, desea comprar caballos propios para lidiar.

Los que deseen venderlos pueden presentarse de ocho á doce de la mañana y de cuatro á seis de la tarde, en la Plaza de Toros de esta ciudad.

A las siete y cuarto de la tarde de ayer se reunió en sesión ordinaria el Cabildo Municipal, ocupando la presidencia el Alcalde señor Font y Monteros asistiendo los concejales señores Planas, Calafell, Bauzá, Canet, Piña, Fuster, Pou (don Fernando), Castañer, Juan, Ramis (don Antonio), Obrador, Serra, Villalonga (don Antonio), Fuset, Roselló, Pou (don Jerónimo), Mateu, Quijada y Bonnin.

Abierta la sesión, el Secretario dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales, cuyo total asciende á 926331 pesetas.

Se reprodujo la cuenta de la Sociedad «Mallorquina de Electricidad» por los carbones de los arcos voltaicos del paseo del Borne, que asciende á 83'22 pesetas.

El señor Fuset se opuso á la aprobación de dicha cuenta por entender que no está redactada en la forma que debe estarlo, pues entendiéndose que la Compañía debe detallar la marca de los carbones empleados.

En consecuencia propuso que la cuenta volviera á la Comisión para subsanar esta deficiencia y suplicar á la Compañía que haga oferta de carbones indicando los que crea más convenientes.

El señor Serra unió su voto al del señor Fuset.

El señor Ramis propuso que la Comisión estudie si existe otro alumbrado más económico que el ofrecimiento de la Mallorquina de Electricidad.

El señor Fuset dijo que entendía que en la forma que el Ayuntamiento tiene la electricidad no es posible obtener otro alumbrado más económico.

El señor Castañer dió una explicación de la economía obtenida con dicho ofrecimiento.

La proposición del señor Fuset quedó aprobada por unanimidad.

Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Alumbrado proponiendo que se abone á la Económica el importe del gasto que ocasiona la sustitución de los mecheros actuales del paseo del Borne por otros de una unidad.

Dicho dictamen quedó aprobado.

Igualmente se reprodujo un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que se ordene el derribo de varias obras ejecutadas en cierta casa de la calle del Rayo del arrabal de Santa Catalina.

El señor Quijada dijo que había visitado las obras denunciadas y las consideraba de escasa importancia y por lo tanto suplicaba que el dictamen volviera á la Comisión de obras, para que estudie de nuevo el asunto.

La proposición fué aprobada.

Se enteró de una solicitud del Contratista de la limpieza de los mingitorios pidiendo se le abone el aumento de servicio por causa de la falta de agua.

A propuesta del señor Quijada se acordó que el asunto pase á la Comisión de Policía para su estudio y si lo creyera necesario pase al estudio de los señores Síndicos.

A propuesta de la Comisión de Fomento se acordó que se devuelva á don Sebastián Crespi, la fianza que tiene constituida para responder al contrato de obras ejecutadas en el Cementerio de apastados y en el civil.

De acuerdo con la misma Comisión se acordó autorizar á don J. sé Coll, para colocar un kiosco en la plaza del Mercado con destino á la expendición de refrescos.

Se dió cuenta de otro dictamen de la misma Comisión proponiendo se desestimase otra solicitud de don Juan Muires para colocar un kiosco en la feria plaza, por no convenir al Ayuntamiento las condiciones que propone.

Visto otro dictamen de la referida Comisión, se accedió á don José Cabrer, la parcela que tiene solicitada adquirir del Cementerio de apastados, para ensanchar la capilla de su propiedad número 18 del cuadro octavo.

Se acordó dar de alta en el padrón de vecinos á don Nadal Roselló y familia que así lo tenía solicitado.

Se dió cuenta del pliego de condiciones para la subasta de coches fúnebres, durante el próximo quinquenio.

Se aprobaron varios permisos de obras particulares.

Se acordó ordenar á varios propietarios de fincas lindantes con la calle de Manacor, en el caserío de la Soledad, que dejen expedita la circulación del agua por una acequia lindante con dicha vía.

Se aprobó el acta de recepción provisional de una porción de alcantarilla pública en la calle de la Galera.

Se dió cuenta de otro dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que del remanente de la consignación para fuentes y cañerías se destinen 10.000 pesetas para servicio de empedrados y afirmados; quedando aprobado por unanimidad.

El Secretario dió lectura á un dictamen de la Comisión de Hacienda manifestando haber agotado el crédito para empedrados y afirmados, quedando enterado el Ayuntamiento.

Se enteró de otro dictamen de la misma Comisión participando que existe crédito para el gasto de rotulación de siete calles.

Se acordó que volviera á la Comisión de Hacienda un dictamen de la misma proponiendo la impresión del presupuesto para el año 1906.

El Secretario dió lectura al dictamen emitido por la Comisión especial nombrada para informar en el expediente inscrito con motivo de un oficio de la Excma Audiencia sobre situación anormal en que se encuentra la administración de justicia municipal en el Territorio, quedando así aprobado.

Se dió cuenta de un oficio del señor Inspector Provincial de Sanidad, dando cuenta de que ha tomado posesión del cargo y solicitando el apoyo de la Corporación en beneficio del servicio.

A propuesta del señor Quijada se acordó darle la bienvenida.

El señor Serra propuso y quedó aprobado que el señor Planas pase á formar parte de la Comisión de Ensanche.

El señor Ramis se quejó de que el señor Alcalde no haya reusado una solicitud que hace unos 15 días que se le presentó para colocar una mesa destinada á la venta de carne en cierto puesto de la plaza de bustos.

El señor Alcalde dijo que no había reusado la petición por no haber recibido el informe del Teniente de Alcalde.

El señor Pou (don Jerónimo) dijo que no había emitido su opinión por entender que era un mero capricho del solicitante y por lo tanto considerándolo así no se daba prisa en emitir su dictamen.

El señor Planas dijo que el Ayuntamiento tiene acordado facilitar los puestos de preferencia á los vendedores que expendieran la carne más barata.

Le contestó el señor Pou diciéndole que no tenía inconveniente en que se cediera un puesto de preferencia al solicitante mientras no se perjudicara á tercero y contra el que se solicita, ya existen reclamaciones.

Rectificaron varias veces los señores Planas, Pou y Ramis.

El señor Fuset presentó una proposición incidental en la que proponía facultar al señor Alcalde y Teniente de Alcalde para solucionar el asunto.

Insistió el señor Ramis diciendo que tenía noticia de que las firmas de la reclamación de que había hablado el señor Pou eran falsas.

Estas palabras dieron lugar á una protesta por parte del señor Pou, contestándole el señor Ramis.

ban, avivando el escándalo entre el público.

El señor Alcalde agitó repetidas veces la campanilla, levantándose también varios concejales para restablecer el orden, pero ante el desorden el señor Font y Monteros levantó la sesión.

Algunos grupos que habían asistido á la sesión se estacionaron en la Plaza de Cort aplaudiendo cuando salió el señor Pou y prorrumpiendo en muestras de desagrado al aparecer el señor Ramis, quien se volvió hacia los grupos, y se enérgica actitud trocó en silencio los gritos de desagrado.

TELEGRAMAS (De nuestro servicio particular) Obreros que invaden las propiedades.

Madrid 27 á las 17 Los trabajadores del campo de Martos y Porcuna (Jaen) están soliviantados.

La benemérita intervino para sofocarlos, pero fué desobedecida, invadiendo los obreros las propiedades en actitud nada tranquila.

Itinerario regio.—Regreso á Madrid Madrid 27 á las 18

San Sebastián.—S. M. el Rey ha marchado á Fuenterrabía, donde almorzó, regresando á las cuatro de la tarde.

Mañana visitará los cuarteles y pasado mañana irá á Biarritz, en automóvil.

El sábado saldrá á las siete y cuarenta minutos para Madrid, donde por terminado el verano, á dando llegará á las diez de la mañana del domingo.

Consejo de ministros Madrid 27 á las 20:25

Los ministros se han reunido en consejo, examinando primeramente los presupuestos de Estado.

Después de larga discusión se acordó aplazar la aprobación definitiva de los mismos.

Se aprobaron dos expedientes de indulto de la pena de muerte, impuesta la una por la audiencia de Avila y la otra por la de Jaen.

El ministro de Marina señor Villanueva espuso el estado en que se encuentra el dique de Mahón, cuyas obras se elevan á 800 000 pesetas.

Propuso el señor Villanueva las resoluciones que deberían adoptarse.

Después de breve discusión se acordó que el señor Villanueva forme el oportuno expediente llevándolo á la aprobación del Gobierno en el próximo consejo.

Se acordó que el actual ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Bellas Artes, se llame desde hoy en adelante de Fomento.

Mas sobre el Consejo Madrid 27 á las 23:25

Ampliando las noticias que tengo telegrafias acerca de los acuerdos del Consejo, debo añadir que se calcula que se necesitarán de cinco á seis sesiones para acabar la discusión y aprobación de los presupuestos de gastos.

Se asegura que se respetaran los aumentos mas indispensables.

En los discursos de la Corona, se hará constar que los apremios del tiempo ha impedido que los presupuestos en proyecto sean el reflejo de la obra económica del Gobierno.

Anunciará á la vez que en los del año próximo se mejorarán los servicios introduciendo rebajas en las contribuciones é impuestos sobre los sueldos.

El Gobierno con motivo del apresamiento de barcos pequeños por el moro Valiente, formulará la oportuna reclamación, ante el Sultan haciéndola empero en terminos amistosos, teniendo en cuenta que el hecho lo realizaron los rebeldes.

Llegada de Maura á Paris.—Almuerzo.—El Congreso de Mons.—Insubordinación de bomberos.

Madrid 27 á las 23:40 Paris.—Ha llegado á esta capital el ex Presidente del Gobierno español señor Maura.

Este ha asistido al banquete celebrado en su honor en la Embajada española.

El viernes próximo saldrá para Madrid.

Dan cuenta desde Mons, de haberse celebrado la sexta sesión del Congreso Financiero, en la que el señor Navarro Riverter pronunció un elocuente discurso, siendo calurosamente aplaudido.

Moscou.—La situación de esta capital se agrava por momentos, haciéndose difícilísima á causa de la censura enorme.

En Korof el jefe del Cuerpo de Bomberos maltrató á varios de los individuos.

Estos se insubordinaron persiguiéndole.

Aquel intentó huir arrojándose por un balcón, pero al caer se fracturó una pierna.

Su estado es gravísimo.

El cable de Ganarías Madrid 28 á las 1:10

El señor Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, ha confirmado que el vapor que fué á recomponer el cable que unia la Península con Canarias, ha tenido que regresar á Cadiz sin conseguir pescar los amarres, pues se rompe en todas partes, viéndose obligado á desistir de su propósito.

En vista de ello, presisará presentar á las próximas Cortes un proyecto para el tendido de un nuevo cable, que comprenda no sólo á Canarias sino todas nuestras posesiones de Africa.

Mencheta

FONDA PRINCIPAL

Calle de la Feria núm 10, (Calle Barret) LLUCHMAYOR

Esta acreditada FONDA, se ofrece á su numerosa clientela y al público en general y promete tener un esmerado servicio con mucha economía y existencia en estos días de feria.

Los mejores cañones

Telegrafian de Berlín que después de un estudio detenido de los datos suministrados por los agregados alemanes en la guerra del Extremo Oriente y de experiencias propias realizadas estos últimos tiempos en aguas de Kiel, los alemanes han convenido en adoptar como arma preferible para los acorazados los cañones de grueso calibre.

De la misma opinión es el Almirantazgo inglés.

Conferencia

Ha conferenciado con el ministro de Estado el general Bernal, gobernador de la plaza de Ceuta, sobre asuntos relacionados con aquella plaza.

SE ALQUILA

La tienda y entresuelos, propiedad de Don José Aguiló, con sus mostradores y estanterías, situada en la calle de San Nicolás, núm. 7. (Informarán San Nicolás, 9, principal)

SE ALQUILA Una casa, sita en el Pont d'Inca, con vista á la carretera y un espacioso jardín, se divide en dos pisos, que tanto se alquilan juntos como separados, tiene seis cuartos dormitorios cada piso, sala de recibimiento, comedor, agua á grifo á la cocina, coladuría, y á piso un bonito jardín. Informarán calle del Mar, núm. 71, y en su ausencia calle de Morey, núm. 6, Palma.

SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO

(Recibido en Barcelona hasta la hora de salida del vapor-correo de Palma)

Madrid 27 á las 4 tarde.

Partida de bandoleros

El gobernador de Cádiz participa que la partida de bandoleros que manda Villalobos, se ha internado en la provincia de Sevilla.

Está compuesta de obreros hambrientos, que se retiran á sus casas después de dar un golpe, siendo substituidos por otros.

Por esta causa es difícil destruírlos.

Sínodo diocesano

Ayer empezaron en Calahorra las sesiones del Sínodo diocesano que hacia 200 años que no se celebraba.

Dió comienzo por una procesión solemnisíma, á la que asistieron los congresistas, presididos por el arzobispo de Burgos.

El público que presenciaba el paso de la procesión era numerosísimo.

El arzobispo ofició de pontífiz.

La familia real

A las once marcharon embarcados, á Fuenterrabía el rey y los principes viudo y de Baviera.

Regresaron á Palacio á la hora de almuerzo.

La reina ha recibido á la viuda de Aguirre, el atropellado por un automóvil en la carretera de Pasajes.

Conversó con ella afablemente y la socorrió con esplendor.

Se dice que se la concederá un estanco.

El dueño del automóvil, causa de su desgracia, la ha socorrido también con 1 000 pesetas y el gobernador con otras 1.000.

El Nuncio

Se confirma que el Nuncio en Madrid saldrá para Roma el día 2 de Octubre, y después de conferenciar con el Papa irá á pasar una temporada á su país natal.

Volvrá á Madrid á fines de Noviembre, es decir, cuando ya se haya marchado M. Loubet.

La industria lechera

Para asistir al Congreso sobre la industria lechera y sus similares, que se celebrará en Paris, han sido designados como representantes de España los señores Flores y Posada.

Loubet á Tánger

Vuelve á hablarse del viaje de mon-

tido de vapores entre Europa y la Argentina.

sieur Loubet á las posesiones francesas en Africa.

El Gil Blas, haciendo toda clase de salvedades, dice que M. Loubet, cuando salga de Lisboa á bordo de la escuadra francesa, pasará por delante de Tánger.

La crisis obrera

Los alcaldes de Martos y Porcuna han telegrafiado al gobernador de la provincia, participándole que muchos jornaleros, acompañados de sus mujeres é hijos, se han presentado á ellos en actitud levantisca pidiendo trabajo.

En otros pueblos se han producido desórdenes por desobedecer los jornaleros las indicaciones de la guardia civil.

Los alcaldes de dichos pueblos piden socorros con toda urgencia, porque la situación es insostenible.

El convenio resulta muy beneficioso para Francia.

La organización de la policía en la frontera argelina se dejó completamente á esta última potencia.

Francia tendrá también la libertad de armas.

El empréstito al Sultan lo cubrirán Alemania, Francia y otra potencia.

Francia será la nación más favorecida en las operaciones financieras.

El regreso de la corte

El sábado, á las 7 40 de la mañana, saldrá la corte para Madrid á donde llegará á las 10-15 de la noche.

Así lo ha acordado la familia real.

El jueves visitará el rey los cuarteles y el viernes irá al concurso hípico de Barritz.

Toros

En Quintanar se han lidiado toros de Murube, siendo el «Ag-beño» muy aplaudido.

En Bayona, los toros de Ripamillán dieron mucho juego, estando superiores «Cochequito de Bilbao» y «Bienvenido».

Los zemstvos

Telegrafian de Moscou que el Congreso de los zemstvos ha examinado las condiciones de los candidatos para las proximas elecciones, reclamando la igualdad política para todos los ciudadanos, la libertad de conciencia, de la Prensa, de la tribuna, de reunión, y la participación de todos los rusos en la representación nacional, en el poder le-

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARÍTIMOS DE LAS ISLAS BALEARES

SALIDAS DE LA PENINSULA
De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves a las 18'30.
De Barcelona para Mahón, directo domingo a las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alondra y Ciudadela, martes a las 14.
De Alicante para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12.
De Barcelona para Ibiza con escala en Palma, sábados a las 18'30.
De Valencia para Palma con escala en Ibiza, domingos a las 12.

De Palma para Valencia con escala en Ibiza, viernes a las 12.
De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'30.
De Mahón para Barcelona con escala en Alondra y Ciudadela, domingos a las 6.
SERVICIO ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA
De Palma para Mahón, jueves a las 18'30.
De Mahón para Palma, martes a las 18'30.

SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS QUE RIGE DESDE EL 1.º SEPTIEMBRE 1906.
De Palma a Manacor: a las 7'40, 14 y 18'15 (mixto entre Empalme y Manacor).
De Palma a Felanitx: a las 7'40, 14'5 y 18'15 (mixto entre Santa María y Felanitx).
De Palma a La Puebla: a las 7'40, 14'30 y 18'15 (mixto entre Empalme y La Puebla).

De Manacor a Palma, Felanitx y La Puebla a las 6'30 y 17'15 (mixto hasta Santa María) y 17.
De La Puebla a Palma, Manacor y Felanitx a las 6'55, 13 y 17'25 (estos dos últimos mixtos hasta Empalme).
De Inca a Palma: a las 5'15 (mixto).
De Manacor a Palma, Felanitx y La Puebla: a las 12'45 (tren periódico, los días de mercado en Inca y Sineu).

Pueblos	Puntos de Parada	Salidas	Llegada
Andragó	Pelaires 93.	2 tarde	7
S'Arracó	Id. id.	2	7
Capellá	Santaçilia	2	8
Calviá	Id.	2	8
Esporles	P. del Olivar	2	9
Establiments	Id.	2	9
Estalenchs	Id.	2	9
Rafabufar	Id.	2	9
Philippanyat	Id.	2	9
Valldemosa	S. Miguel 84	2	8
Deyá	Id.	2	8
Soller	S. Miguel 80	2	8
Buñols	Id.	2	8
Lluchmayor	Bauló 6.	2	8'30
Santanyí	Id.	2	8'30
Campor	Id.	2	8'30

C. SCHRADER Y COMP.

NEGOCIANTES DE ALMENDRÓN Y FRUTAS

Participan que en las afueras de la PUERTA DE SAN ANTONIO, situado en el ENSANCHE, LETRA C, NÚM. 3, ha quedado abierto su ALMACÉN DE COMPRAS DE DICHSO ARTICULOS

DESPACHO: Calle de Palacio, núm. 22, PALMA

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Ptas 2'50 semanales

Fidase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer
Concesionarios en España
ADCOCK Y C.
Sucursal en la provincia de las islas Baleares
PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

Préstamos
Sobre muebles y carrusjes sin retirar; sobre efectos de zapatería y de todas clases.
Almoneda diaria de calzado, alhajas y ropas.
Casa de préstamos calle de Despuig, núm 40
Tenedo de libros
Persona competente desearía encontrar colocación para llevar contabilidad por horas ó de continuo.
Informarán: Casa Anunciadora, Palacio 8

Balandra en venta
Por precio módico se vende la balandra «Sultana» de esta matrícula, de seis toneladas de registro, con todos sus arcos y pertenencias propias para navegación.
Puede verse en el «Real Club de Regatas» de esta capital. Para informes dirigirse a su propietario en la calle de San Miguel, 19, principal, de esta ciudad.

Vapores directos

Línea de la América del Sur
El 29 Septiembre saldrá de Barcelona para Montevideo, y Buenos Aires el vapor
JOSE GALLARI
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Vapor línea Pinillos
Salida de Barcelona día para Canarias, Santiago de Cuba, Habana y Veracruz el vapor

Servicios de la Compañía Transatlántica

DE BARCELONA
Líneas de Cuba y Méjico
El día 17 de Octubre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor
ALFONSO XIII
directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.
Línea de New York, Cuba y Méjico
El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz, el vapor
ANTONIO LOPEZ
directamente para New York, Habana y Veracruz. Combinaciones para di tintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.
Línea de Venezuela-Colombia
Saldrá el día 11 de Octubre de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor
MONTEVIDEO
directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Curaçao.
Línea de Filipinas
El día 14 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor
CLAUDIO LOPEZ LOPEZ
directamente para Port Said, Colombo, Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los Puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Buenos Aires
El día 3 de Octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor
LEON XIII
directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Fernando Poo
El 25 de Septiembre de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor
SAN FRANCISCO
para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Línea de Canarias
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor
M. L. VILLAVERDE
directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.
Línea de Tánger
Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
Avisos importantes
Rebajas en los efectos de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes. Servicio Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.
Para más informes Plaza de Antonio Maura, núm. 4

VINOS LEGITIMOS

Valdepeñas legítimo	0'40	Fosetas litro
Ranciete Superior primera	0'50	
segunda	0'40	
Binisalem Viejo tinto	0'50	
Alicante	0'40	
Vinagre blanco Superior	0'30	
Rancio seco	1'00	
dulce	1'50	
Moscatel primera	1'50	
segunda	1'00	
tercera	0'75	

Santo Cristo número 4.

COSECHEROS DE ACEITE
Teniendo para la próxima temporada buen surtido de calderas nuevas y modernas para esta industria, a precios reducidos, rogamos a los señores que necesiten adquirir alguna se sirvan pasar por los talleres de
Belipe Saggese y Hermanos
en donde encontrarán también calderas de lance para la misma industria, a precios sin competencia posible.
BINISALEM (MALLORCA)

Billares de precisión
al contado y a plazos
Juan Targa Año 21 y Cervantes 1
(pidanse catálogos)—Barcelona

Jarabe de Hipofosfitos

I. Freixas Romera
(Farmacéutico — Barcelona)

Fórmula recomendada por eminentes médicos é indicada en cada frasco.

El que suscribe: Licenciado en Medicina y Cirugía.

Certifica: que habiendo tenido ocasión de ensayar el Jarabe de Hipofosfitos que prepara el Farmacéutico de Barcelona D. I. Freixas Romera, debo manifestar que es un magnífico reconstituyente y de resultados notables sobre todo en los «Anémicos», «Clorosis», «pórdidas de apetito», «Neurastenia», en una palabra en todos los casos que precisa un enérgico reconstituyente.

Felicitándole por los buenos resultados obtenidos con su preparado queda de V. aff. y S. S. q. b. s. m.

Damián Tous
Palma 18 Septiembre 1904.

Venta en todas las farmacias: 2'50 ptas. frasco
Unico representante en Baleares: el Cirujano Pedicuro
D. Gabriel Palmer Gelabert Plaza Cuartera 16, 1.º PALMA

Gasmotoren-Fabrik Deutz

ALEMANIA
Pedro Ferla, Ingeniero.—Barcelona
La fábrica de motores más antigua y más importante del mundo. Más de 400 instalaciones funcionando en España y 10 instalaciones en Mallorca.
Unica casa constructora de los legítimos

MOTORES OTTO

en combinación con aparatos para gas pobre, sin caldera, sin gasómetro. Sistema por aspiración.
La fuerza más económica y sencilla de la actualidad.
Representante en Mallorca: **Tous Hermanos** C/ San Juan 22, 24 y 26, Palma.

The Queen Of The Caves

Cuevas del Drach
Manacor (Mallorca)

Estas inmensas y tan interesantísimas cuevas pueden ser visitadas en un solo día con toda comodidad aprovechando la combinación de trenes. Sus espléndidas bellezas, vírgenes filigranas y grandiosos lagos (Miramar 177 metros) fueron estensamente descritas por M. E. A. Martel en el Anuaire du Club Alpin français 28º volume 1896, y en les Comptes Rendus de la Societé de Géographie de France núm. 13 et 14 1897, y consideradas bajo todos conceptos por dicha autoridad como unas de las más notables del globo.
En Manacor hay guías y carrusjes para visitar las
Famous Caves Of The Dragon

HISTÓGENO LLOPIS

CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS

Recomendado por todas las eminencias médicas.
Se vende en todas las farmacias.
Unicos importadores: **Centro Farmacéutico**, Palma de Mallorca.
Autor, Ferrez números 1 y 3 Madrid.

Cajitas de hierro para guardar valores

Hay varias para vender, usadas, en muy buen estado, casi nuevas
Para informes dirigirse: Casa Anunciadora, Palacio, 8.

Callicida Lluch

Mata los callos, cjos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio una pereta. De venta: Gilberto Larralde, San Nicolás 29 y en las farmacias, droguerías y zapaterías.
Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner.—PALMA